

IMAE

Índice mensual de Actividad Económica Octubre, 2011



ÍNDICE MENSUAL DE ACTIVIDAD ECONOMICA (IMAE) OCTUBRE 2011

El Índice Mensual de Actividad Económica (IMAE) registró en el mes de octubre un crecimiento promedio anual de 7.0 por ciento (4.7% en octubre de 2010). En términos acumulados el indicador mostró una tasa de 6.3 por ciento (5.5% en 2010). Todas las actividades económicas presentaron crecimientos, a excepción de la actividad financiera que continuó con su tendencia de recuperación pero decreciendo en términos reales (nominalmente marcó un incremento de 5.3% en promedio anual). El aporte global de los sectores económicos que exhiben crecimientos fue de 7.2 puntos porcentuales, mientras la actividad financiera alcanzó en términos reales una disminución promedio anual de 2.9 por ciento (3.5% en el mes anterior).

Las condiciones del mercado externo continuaron favoreciendo el desempeño de la economía nacional, en donde persistió la demanda creciente y los altos precios de productos tipo alimenticios relacionados a los sectores agropecuario e industrial. Asimismo, se mantuvo la preferencia externa hacia productos manufacturados pertenecientes al régimen de zonas francas, destacándose prendas de vestir y calzado. Por otra parte, la actividad construcción siguió en plena recuperación, resaltando tanto las edificaciones privadas como públicas.

La variación interanual de la tendencia ciclo presentó un aumento de 5.1 por ciento, mostrando una desaceleración respecto a los períodos previos pero transmitiendo una clara señal que el auge económico se mantiene sólido.

Agricultura

La actividad agrícola registró un crecimiento de 5.6 por ciento en promedio anual (-1.0% en octubre de 2010), tasa desacelerada con respecto al mes previo (8.4%). En el período enero-octubre mostró un leve incremento de 0.4 por ciento (2.4% en 2010), el impulso se derivó de la época de primera, especialmente en la producción de granos básicos, maní y soya, con expectativas de tener un cierre de año superior al esperado. Lo anterior fue consecuencia de mayores áreas sembradas a las inicialmente planeadas, factores climáticos favorables y mejores precios internos y externos.

Pecuario

La actividad pecuaria reflejó un crecimiento promedio anual de 11.6 por ciento (10.0% en octubre de 2010). En lo que va del año mostró un aumento acumulado de 11.1 por ciento (9.3% en 2010). El dinamismo fue sostenido tanto en la parte avícola como bovina, en donde ésta última continuó siendo estimulada por la creciente demanda externa de carne de res y mejor cotización del precio en el mercado internacional. En tanto, a nivel interno aumentó la demanda de carne de pollo, leche y sus derivados. Este escenario favoreció la mayor matanza, acumulando en el período enero-octubre un total de 749 miles de cabezas, equivalente a una tasa de crecimiento de 23.0 por ciento (24.1% en términos interanuales).

La exportación de carne vacuna presentó en el mes de octubre un aumento interanual de 40.6 por ciento (23.8 millones de libras), representando un incremento interanual del ingreso de 51.5 por ciento (44.0 millones de dólares). En el período enero-octubre registró un volumen de 187.2 millones de libras (24.6%), alcanzando ingresos acumulados de 345.8 millones de

dólares (39.9% de crecimiento). Los principales destinos de las exportaciones nacionales de carne de res fueron Venezuela, Estados Unidos, El Salvador, Rusia y México, con porcentajes respectivos de 40.3, 25.8, 9.1, 7.9 y 6.6 por ciento. Simultáneamente, el destino de las exportaciones de ganado en pie fue mayormente hacia Venezuela y Guatemala, 75.2 y 24.2 por ciento, correspondientemente.

Finalmente, la actividad avícola prolongó su dinámica sustentada en la demanda interna, sobresaliendo la matanza de aves y producción de huevos, lo anterior en línea con las propiedades nutricionales y accesibilidad económica para la sociedad de estos productos.

Pesca

La actividad pesquera extendió su crecimiento, aunque levemente desacelerada respecto al mes anterior, situándose en 4.7 por ciento promedio anual (-3.6% en octubre de 2010). En el período enero-octubre exhibió un incremento de 2.6 por ciento (-6.1% en 2010). Esta mejora se originó en la estabilidad del ciclo productivo asociado a los altos precios internacionales del camarón y langosta, los que han incidido en un mayor volumen de exportación. En tanto, el camarón muestra un incremento de enero a octubre 2011 de 11.3 por ciento, mientras que la langosta 17.5 por ciento (se observa un aumento de 2.0 % en el precio de la langosta).

Industria manufacturera

El Índice de Producción Industrial (IPI) registró un crecimiento promedio anual de 6.4 por ciento (8.9% en octubre de 2010), al mes de octubre presentó un incremento acumulado de 6.4 por ciento (8.7% en 2010). La actividad consolidó su dinamismo respaldada principalmente por la producción de alimentos, bebidas, tabaco, productos químicos y no metálicos, los que aportaron en conjunto 6.9 puntos porcentuales. En contraste, productos de cuero, madera, papel e imprenta y derivados del petróleo reflejaron disminución, atenuando la evolución de la industria manufacturera con un aporte de -0.5 puntos porcentuales.

En tanto, la producción de bebidas continuó su tendencia al alza, reportando un incremento promedio anual de 11.8 por ciento (-5.2% en octubre de 2010). La variación acumulada en el período enero-octubre fue de 14.7 por ciento (-5.8% en 2010). El impulso de la actividad obedece a mayor demanda, en donde sobresalen cervezas, rones y aguas gaseosas.

La rama alimentos mostró un crecimiento promedio anual de 7.1 por ciento (12.0% en octubre de 2010). El comportamiento acumulado al mes de octubre registró un aumento de 6.6 por ciento (11.4% en 2010), debido principalmente a la producción de carne de res, carne de pollo, aceite vegetal, harina de trigo y quesos, entre otros; respaldados en el caso de la carne de res por la demanda externa y la mejor cotización de precios. A nivel interno se mantiene la fuerte demanda hacia la carne de pollo, cereales, productos de la leche y sus derivados.

La producción de derivados del petróleo registró una disminución promedio anual de 0.2 por ciento (3.9% en octubre de 2010). En lo que va del año, el indicador mostró un incremento de 2.3 por ciento (1.9% en 2010) en línea con factores de demanda y variación de existencias, que se vieron favorecidos por el sostenido dinamismo de los sectores económicos. Los productos químicos reflejaron un crecimiento promedio anual de 3.4 por ciento, destacándose la producción de alcohol, productos farmacéuticos, pinturas y anticorrosivos.

Finalmente, las prendas de vestir extendieron su desempeño de forma dinámica, en donde el principal factor fue la demanda internacional sostenida. Asimismo, la producción de tabaco reportó un crecimiento promedio anual de 9.3 por ciento, como resultado de la preferencia de consumidores externos.

Minería

La actividad minera siguió mostrando un fuerte impulso, aunque desacelerado respecto a los meses anteriores, ubicándose en un crecimiento promedio anual de 40.6 por ciento (36.4% en octubre de 2010). En términos acumulados, al mes de octubre registró un aumento de 29.7 por ciento (43.7% en 2010), explicado en gran medida por el incremento en la producción de minería metálica, la que presentó un aumento de 53.4 por ciento en promedio anual. De igual manera, la minería no metálica registró un incremento de 9.9 por ciento, resaltando la producción de arena y piedra cantera. La alta demanda, la tendencia creciente del precio y la mayor efectividad en la extracción y procesamiento de material selecto como resultado de la implementación de nueva tecnológica por parte de empresas nacionales, han sido los factores decisivos en el desempeño de la actividad.

Construcción

El indicador de materiales de construcción continuó con su tendencia al alza, al mostrar una variación promedio anual de 17.7 por ciento (-1.6% en octubre de 2010). En el período enero-octubre registró un incremento de 18.4 por ciento (0.1% en 2010), siendo los productos de mayor crecimiento: cemento, arena, bloques, adoquines, piedra triturada y asfalto, con aumentos de 11.2, 51.9, 30.3, 18.0, 74.8 y 22.9 por ciento, respectivamente.

El buen desempeño de la actividad fue sustentada por la construcción privada, la que está siendo impulsada principalmente por las edificaciones de tipo comercial, residencial y de servicios, sobresaliendo tanto las edificaciones residenciales de carácter social como las residencias dirigidas a un segmento de mayor nivel económico; asimismo se ejecutó en algunos departamento del país edificaciones comerciales y de servicios, incrementado así el área efectivamente construida. Las entidades de gobierno vinculadas a la construcción pública continuaron ejerciendo satisfactoriamente el PIP programado para el año 2011, observándose un alto grado de ejecución tanto en nuevos proyectos como en mantenimiento de caminos y carreteras, construcción de proyectos energéticos, construcción y rehabilitación de infraestructura social.

Comercio

La actividad comercial mostró crecimiento desacelerado por quinto mes consecutivo, al registrar una variación promedio anual de 7.5 por ciento (8.1% en octubre de 2010). Al mes de octubre reflejó un incremento acumulado de 6.3 por ciento (9.6% en 2010). El mayor impulso provino principalmente de la comercialización de bienes importados, industriales y pecuarios, aportando en conjunto 7.1 puntos porcentuales.

En los bienes importados destacan en orden de importancia, bienes de capital, bienes de consumo y bienes intermedios. En los primeros sobresalen equipo de transporte, equipo para telecomunicaciones y máquinas y herramientas agrícolas; en los bienes de consumo destacan

productos alimenticios, bienes de consumo no duraderos, bienes de consumo duraderos y llantas para automóviles; en bienes intermedios resaltaron productos de origen metálico y mineral, fertilizantes y agroquímicos y otras materias primas agrícolas. Los bienes de origen nacional que más se transaron en el sector comercio fueron carne de res, carne de pollo, aceite vegetal, cereales, frijoles, queso y leche.

Financiero

La actividad financiera consolidó su recuperación, al mostrar en términos nominales un crecimiento promedio anual de 5.3 por ciento, lo que es congruente con las mayores entregas netas de créditos otorgadas por el sistema financiero, las que fueron dirigidas principalmente a los sectores comercial e industrial. No obstante, en términos reales la actividad tuvo una disminución de 2.9 por ciento en promedio anual (la menor caída del año), aunque con indicios claros de recuperación a partir de 2011, en donde se observan mayores ingresos financieros como resultado de la dinámica crediticia.

Energía y agua potable

La actividad de energía y agua presentó un crecimiento promedio anual de 3.3 por ciento (5.3% en octubre de 2010). En el período enero-octubre reflejó un incremento acumulado de 3.3 por ciento (5.1% en 2010), asociado al crecimiento de la actividad económica en donde la energía es un insumo vital; asimismo está influyendo el aumento de la cobertura de estos servicios mediante la ejecución de proyectos de energía eléctrica por parte del Ministerio de Energía y Minas para electrificación de zonas rurales y otros proyectos de alcantarillados sanitarios en barrios de la capital.